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要做，就做世界上最好的！——访昆仑润滑首席科学家伏喜胜

 “昆仑润滑高铁齿轮箱油传动效率与日本油相比提高3%，与德国油相比提高15%；高速抗擦伤性能与德国油相比提
高33%，与日本油相比提高67%；磨斑形貌明显好于日本油和德国油。”

 4月23日，“打造中国标准 守护中国速度——昆仑润滑齿轮箱油自主创新技术护行高铁2周年”新闻发布会成功举
行。高铁第一油，完全自主研发，守护中国高铁的运行和安全2周年超过5000万公里，打破国外垄断，为中国高铁走
向世界消除了制约。引发了CCTV2、人民网、新华网等重磅媒体的竞相报道。这幕后的英雄就是润滑油行业的资深
泰斗，昆仑润滑首席科学家伏喜胜！

伏喜胜首席科学家的精彩汇报引发了阵阵掌声

 入行三十余年来，伏喜胜始终把研发齿轮油当作自己的使命，先后带领团队攻克多项难题，多次打破国外的技术封
锁，获授权发明专利30件，其中有三件美国授权专利，通用齿轮油复合剂组合物获中国专利优秀奖。以一名科研人员
的创新精神、责任与担当，为润滑大国重器贡献力量。

 把脉精准，昆仑润滑自主研发率先突破

 如今我国高铁领先世界，成为中国人民的骄傲。而高铁的动力核心是齿轮箱，中国高铁铁路线里程长、环境多变等
因素世界罕见。因此，高铁齿轮箱润滑油就成为事关高铁运行和安全的重中之重，并且面临世界上最严苛的考验，被
誉为高铁上最有技术难度的课题之一。昆仑润滑成功自主研发高铁齿轮箱油，守护高铁健康快速的发展，并在世界上
占据领先位置。而这一重要成果，背后是中国科学工作者不忘初心，为国尽责的担当。

 高铁润滑油研发难，最难的点是什么？

 “我觉得最难的是决策。”伏喜胜如是说。

 伏喜胜带领团队研发“超高转速、大承载高端装备传动系统用新型润滑油及添加剂”始于十年前。

 “当时国内没有高铁，铁路轴承转速才2000多。在国家计划做高铁的时候，就开始研发时速350公里的齿轮箱油是
冒着极大风险的。”伏喜胜说。
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 从今天的结果看，自然是皆大欢喜。但是漫长的十年，三十多人的团队，巨大的投入⋯⋯万一研发失败，万一高铁
没有出现，这一切都将打了水漂。“我和我的团队承担的压力非常之大。当然，现在的成绩也充分说明昆仑润滑看得
远，看得准。”伏喜胜会想起当时的情形，语气中有掩饰不住的自豪。

 2011年，北京交通大学与中车集团成立轴承实验室，意在实现高铁高速轴承国产化。同年12月，昆仑润滑和北京交
通大学建立联合实验室，同步研发高铁专用润滑油，从源头和最核心的轴承设计方开展合作。

发布会上“中石油—北交大联合实验室”扩大

 三十年攻坚战，铸就润滑行业泰斗权威

 齿轮油复合剂市场被“洋油”垄断的历史是在伏喜胜和他的团队手中终结的。“齿轮油极压抗磨添加剂、复合剂制
备技术”一经问世，润滑油添加剂跨国品牌无一例外出现价格大跳水，直降一半。这项发明荣获2009年国家技术发明
二等奖，并成为中国润滑油界的第一个国家发明奖，为高铁齿轮箱油的自主研发打下了基础。
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首批生产的国产高铁自主研发第一油也入藏中国铁道博物馆

 伏喜胜说：“虽然发明者中我排名第一，思路是我想的，专利报告是我写的，但具体工作是大家干的。”

 作为团队负责人，伏喜胜坦言：这个奖是三代人心血的积累，是“站在前人肩膀上取得的”，绝非一朝一夕一己之
功。

 1987年，伏喜胜进入中国石油工作，从事齿轮油的研发。当时，国内齿轮油的基础基本是0，而当时美国的技术已
经较为成熟。为此，国家组织了润滑油“七五攻关”、“八五攻关”，由中国齿轮油第一人匡奕九担任中国齿轮油攻
关组组长。

 “八五”计划开始时，伏喜胜接过了师傅匡奕九的接力棒，开始担任课题组组长。由于齿轮油添加剂的研发难度极
大，不少人知难而退。但伏喜胜没有退缩。他喜欢干科研，对他来说，科研就是他的生命。他说：“没有搞不成功的
科研。搞科研，好比爬山。很多人在快到山顶的时候就停止了，只有少部分人坚持了下来。没有持久的毅力，就无法
取得大的成功。”

 在伏喜胜的带领下，研发团队实现了对国外品牌的追赶超越，达到了目前的国际领先技术。

 正是因为前辈们打下的技术基础和团队迎难而上的精神，即便研发高铁专用润滑油难度大，伏喜胜还是和研发团队
一起顶住压力，培养技术骨干，传承研发精神，最终取得了优异的成绩。

 要做，我们就做世界上最好的

 研发是一种情结。技术一定要找最高端的产品去认同。高铁为了保证平稳运行，选用的是斜齿轮。因为斜齿轮对润
滑技术要求很高，难题就留给了润滑油研发团队。事实证明，昆仑润滑成功了。

 “我们的目标就是首先让中国润滑油产业进步，其次就是让整个大众会受益。现在大家乘坐复兴号的时候感觉平稳
舒适快捷，我觉得其中有我们的一份功劳，有种成就感。”伏喜胜说。
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高铁齿轮箱油对中国高铁极其重要

 高铁技术上的两大难关，一个是高速轴承的生产技术，另一个就是润滑油技术，这两个技术代表了高铁产业的技术
含量。高铁要想达到时速350公里，那么轴承的转速要达到5000多甚至6000转。在这么高速的运转下，普通润滑油在
向心力的作用下，无法附着在齿轮上，起不到良好的润滑效果。因此，高速轴承制造技术和润滑技术代表了高铁产业
的最高技术含量。

昆仑润滑高铁齿轮箱油经受住了考验，成绩卓越
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 伏喜胜带领团队，依托多年的研发经验，成功研发出高铁齿轮箱润滑油，昆仑润滑发明的全传动系统润滑油复合剂
适用于时速350公里的高铁和每分钟5590转齿轮轴，解决了润滑高铁高速轴承的难题，行业内第一个通过60万公里行
车试验测试，技术达到国际领先水平，填补了国内技术空白。自2017年2月25日至今，昆仑齿轮油在复兴号上应用已
满两年，安全平稳运行两个换油周期达到120万公里，在此过程中，昆仑润滑以稳定的品质和过硬的技术经受住了提
速运行的考验。

高铁第一油来自于中国科学工作者的不懈努力

 目前中国市场经济已进入新常态，正从中国制造向中国创造转型。伏喜胜和团队也做好了迎接挑战的准备，不断在
竞争中提高研发能力和创新能力，为提高国家润滑水平而奋斗，正如伏喜胜说的，“我们要做，就做世界上最难的最
好的”。

原文地址：http://www.china-nengyuan.com/news/138525.html
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